

Charte de respect et de bonne conduite – Pôle Jeux de rôles

La présente charte a pour but le bon déroulement des parties de jeux de rôles lors de la convention OctoGônes, ainsi que le bien-être de tous les participants. Chacun s'engage à la respecter dès lors qu'il participe aux parties de jeux de rôles organisées sur la convention, comme joueur ou comme meneur, sous peine de sanctions. La non-connaissance de cette charte n'est pas recevable en cas de non-respect.

Cette politique concerne tous les participants au pôle Jeux de rôles, quel que soit leur statut : exposant, visiteur, invité, organisateur, bénévole ou agent de sécurité.

Note sur l'écriture inclusive

Cette charte applique la règle traditionnelle du français, où la neutralité/pluralité de genre prend la forme du masculin. Cela ne suppose aucun parti pris sur la légitimité et/ou la pertinence de l'écriture inclusive, et n'a pour but que de faciliter l'écriture. Il va de soi que cette charte s'applique à toutes les personnes participantes, quels que soient les genres auxquels elles s'identifient.

Respect et bonne conduite lors d'une partie de jeu de rôles en convention

Les activités du pôle Jeux de rôles sont ouvertes à tous, sans distinction. Chacun a droit au même respect, quels que soient ses genre, âge, orientations politique ou sexuelle, croyances ou religion, nationalité, apparence physique, accent, opinions, origine ou ethnie.

Les comportements tels que le harcèlement, l'intimidation, les menaces, les agressions verbales, les commentaires obscènes ou offensants, les comportements contrevenant aux différentes législations (racisme, sexisme, etc), et, de façon générale, toute attitude présentant un manque de respect ou de tolérance, sont strictement interdits. Dans de tels cas, des sanctions allant de l'avertissement au bannissement pourront être prononcées par les organisateurs. Une certaine souplesse est possible en jeu, dès lors que le contexte (univers, époque) du jeu le justifie, et toujours dans les limites définies avec le groupe en début de partie. Il est important de garder à l'esprit que les attitudes des personnages ne sont pas celles des joueurs, mais aussi que les joueurs doivent prendre garde à ne pas utiliser leurs personnages comme excuse pour véhiculer une attitude irrespectueuse. L'humour est personnel. Ce qu'un participant trouve drôle peut heurter la sensibilité d'un autre participant. Il convient de faire preuve de bienveillance et d'ouverture d'esprit. On évitera l'humour discriminant, à l'égard des joueurs comme des personnages. Nous sommes là pour rire ensemble, pas aux dépens d'autrui !

En particulier, la situation sanitaire actuelle nous pousserait à vouloir plaisanter sur le sujet de la COVID-19. Il ne faut pas oublier que pour certains, cette situation signifie peut-être un deuil, de l'angoisse pour un proche hospitalisé, ou simplement une période très difficile à vivre. Les participants veilleront donc à rester pudiques et modérés sur le sujet, et sont invités à prendre soin les uns des autres et à respecter les gestes barrières. Si le masque n'est plus obligatoire, il reste

néanmoins conseillé dans ce cadre où vous serez amené à côtoyer un nombre important de personnes.

Activités participatives

La plupart des activités du pôle Jeux de rôles sont participatives. Les participants sont libres de proposer des parties de jeux qu'ils animeront eux-mêmes. Pour les parties de jeux de rôles, l'outil utilisé pour cela est le site « Conventions Rôlistes », à l'adresse suivante : <https://www.conventions-rolistes.org/>.

Lorsqu'un participant propose une partie de jeu, il est tenu d'indiquer dans la description de sa partie si celle-ci risque d'aborder des sujets sensibles (violence, horreur, sexe, racisme historique, etc.) afin que les joueurs qui s'inscrivent à cette partie le fassent en toute connaissance de cause. Tout participant à une partie a la possibilité de proposer des outils de sécurité émotionnelle. L'animateur de la partie tranche sur leur nombre et leur utilisation. L'organisation d'OctoGônes peut fournir au besoin une X-Card, à demander à l'accueil du pôle.

Que faire si vous êtes victime d'un comportement inapproprié ?

Une première option est d'en parler directement à la personne concernée. Souvent, il est difficile de se rendre compte de la portée de ses actes et paroles. Dans bien des cas, le simple fait de le faire savoir peut résoudre la situation.

Si en discuter avec la personne concernée ne suffit pas, ou si vous n'êtes pas certain d'être en état de le faire, vous pouvez chercher de l'aide auprès des autres participants à la partie, en particulier auprès du meneur ou de l'animateur, s'il y a lieu.

Si rien n'y fait, ou si vous estimez que personne n'est en mesure de prendre en compte vos remarques, vous pouvez signaler le comportement à un Ange gardien (bénévole dédié au soutien émotionnel et au désamorçage des conflits), ou demander à quelqu'un d'autre de le faire. Les Anges gardiens sont identifiés par un brassard coloré (à confirmer).

Que faire si vous êtes témoin d'un comportement inapproprié ?

Là encore, une première option est d'en parler directement à la personne concernée. N'hésitez pas à interrompre un échange pour cela ! Il est possible que les deux parties soient en réalité en train d'interpréter une situation fictive et que tout se déroule bien, mais il vaut mieux une interruption de trop que pas assez.

Si vous pensez que la victime est en situation difficile ou dangereuse, assurez-vous qu'elle se porte bien et proposez-lui d'aller chercher un Ange gardien tout en l'éloignant de l'auteur de l'acte inapproprié. Si la victime vous semble menacée ou isolée, ne la laissez pas seule.

Dans tous les cas, n'ayez jamais recours à la violence, qu'elle soit physique ou verbale, et gardez votre calme en sollicitant l'intervention d'un organisateur pour médiation.

Que faire si l'on vous reproche un comportement inapproprié ?

Si une personne vous reproche votre comportement ou vous demande de la laisser tranquille, vous êtes prié de vous excuser de la gêne occasionnée et de stopper l'action qui a conduit à cette situation. Il est légitime de demander de brèves précisions (pour aider à identifier le problème et éviter de le reproduire), mais ne cherchez ni à vous justifier, ni à demander une justification, et respectez la sensibilité de cette personne.

Si cela vous empêche de pratiquer une activité prévue dans le cadre de convention, n'hésitez pas à contacter un Ange gardien qui pourra vous conseiller afin de résoudre votre problème et ainsi continuer à profiter pleinement de la convention.

Sanctions

Si les organisateurs d'OctoGônes constatent, ou se voient reporter un comportement inapproprié ou une violation de la charte, ils prendront les mesures qu'ils jugeront appropriées. Lesdites mesures peuvent aller d'un simple avertissement à l'expulsion de la convention sans remboursement du billet d'entrée.

Contact

jdr@octogones.org